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FECHA: 12 DE FEBRERO 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Tres custodios se salvan de morir” 

 
“Destapa PRI 12 aspirantes a diputados” 

 “Seguirá proyecto de parquímetros: EGS” 

 “REGISTRA PRI PRECANDIDATOS” 

 
“Se registran aspirantes a legisladores” 

 
“¡Bienvenido!” 

 
“Zempoala, infraestructura” 

 
“VECINOS VS PARQUÍMETROS, MANIPULADOS” 

 
“Formalizan 12 priistas registro a diputaciones” 

 
“Matanza en Topo Chico; cuestionan a El Bronco” 

 
“Refuerza PF penal tras masacre de 49” 

 “Crisis en NL por matanza de reos; riña en Topo Chico deja 49 muertos” 

 
“En la trifulca en el cárcel de Topo Chico, 49 muertos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Trámite de independientes, también en municipios: IEE: No se requiere que los aspirantes a una candidatura 
independiente a alguna presidencia municipal acudan hasta las oficinas centrales del Instituto Estatal Electoral (IEE) de 

Hidalgo para ingresar su solicitud de aspiración, sino que pueden hacerlo en sus consejos municipales, precisó el consejero 

electoral, Salvador Franco Assad. Esto, luego de que quienes han hecho manifiesta su aspiración se han trasladado hasta 
Pachuca a las instalaciones del consejo general del IEE, las cuales serán resueltas el próximo 15 de febrero. Además, precisó 

que en el caso de las candidaturas independientes a los ayuntamientos, el consejo general del IEE funge como órgano 
supletorio, al que si bien los interesados pueden ingresar sus solicitudes de registro, no es necesario que se trasladen hasta la 

capital del estado. Franco Assad explicó que “el mismo trámite para la solicitud de intención de participar, que debe contener 
la creación de una asociación que respalde la candidatura, su alta ante hacienda y la apertura de una cuenta bancaria, puede 

ingresarse en los consejos municipales del instituto, que quedaron debidamente instalados”. Hasta este jueves, se tenían 

contabilizadas 15 solicitudes de ciudadanos interesados en acceder a alguna candidatura independiente a presidentes 
municipales, en alguno de los 84 municipios del estado, siendo Tulancingo el ayuntamiento por el que se han ingresado el 

mayor número, con tres. Mientras, para la elección a gobernador, sólo se ingresó la solicitud del abogado Porfirio Jiménez, 
quien se encuentra en la etapa de recolección de firmas de apoyo ciudadano para respaldar su candidatura. Finalmente, dijo 

que en el caso de la elección para diputados locales, precisó el consejero electoral, no se presentó ninguna solicitud. 

(Emmanuel Rincón, página 05) 
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Milenio-Por vía ciudadana, 17 registros ante IEEH: A cuatro días para concluir el periodo de presentación de 
manifiestos de intención como aspirantes a candidatos a presidentes municipales por la vía independiente, suman 17 las 

solicitudes ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). El plazo para la presentación del manifiesto en participar bajo 
esta nueva figura vence el próximo lunes 15 de febrero. Dicha solicitud debe acompañarse de documentación que acredite a 

la conformación de una asociación civil; así como su inscripción al fisco. Las dos últimas solicitudes que ingresaron al 

organismo electoral local fueron las de Teodoro Alvarado, quien busca la candidatura independiente a la presidencia municipal 
de Apan; y Fernando Cerón, quien pretende postularse como candidato independiente a la presidencia municipal de Emiliano 

Zapata. Previamente ingresaron tres solicitudes de intención de Lucina María Concepción Antúnez, originaria de Acatlán y 
respaldada por la asociación "Logrando ser un municipio independiente"; asimismo, Rufino Montiel, por Atlapexco; y Víctor 

Augusto Sánchez, de Epazoyucan. Una vez que los solicitantes obtengan la calidad de aspirantes a candidatos independientes 

podrán realizar actos para obtener el respaldo ciudadano, el cual es en proporción de la población y de más de la mitad de las 
secciones y municipios, puesto que deben contener la firma de al menos el 3 por ciento de ciudadanos inscritos del listado 

nominal. (Janet Barragán, página 12) 

Crónica-Apremiante especificar lineamiento para cargos: Urgió el consejero Augusto Hernández Abogado, a que el 

pleno del Instituto Estatal Electoral (IEEH) emita criterios para que partidos políticos y candidatos independientes cumplan 

con el registro de aspirantes no mayores de 29 años dentro de los primeros cuatro lugares de la planilla para ayuntamientos, 
ya que en próximas semanas comienza la inscripción formal. El artículo 13 del Código Electoral del Estado establece que al 

integrar planillas, las cúpulas registrarán cuando menos a un ciudadano que no sea mayor de 29 años como candidato a 
regidor propietario y suplente, quien deberá ocupar uno de los cuatro primeros lugares del listado respectivo. Por ello el 

consejero insistió a la Comisión de Equidad de Género y Participación Ciudadana para establecer lineamientos que seguirán 

las cúpulas e independientes en ese tema, con ello especificar lugares en planilla que ocuparán personas menores a los 29 
años. Cabe mencionar que la legislación electoral hidalguense no especifica si la fórmula de presidente municipal refiere a la 

posición uno en la planilla de candidatos, o bien si el listado inicia con las sindicaturas y regidurías. (Rosa Gabriela Porter, 
página 03) 

Crónica-Suman 16, hasta ahora, los aspirantes independientes: Solicitaron en total 16 ciudadanos la intención de 

participar como candidatos independientes a presidencias municipales, hasta el momento, acudieron a la Secretaría Ejecutiva 
del Instituto Estatal Electoral (IEEH) para presentar su documentación y esperar el aval del Consejo General. Los ciudadanos 

que manifestaron la intención de aspirar por una candidatura independiente son: Javier Téllez Mendoza, por San Salvador; 
Néstor Mejía Neri, en Acaxochitlán; Fortunato González Islas, que busca la constancia en Huejutla, Armando Salomón 

Camargo, originario de Actopan; Noldyn Torres Martínez, por Jacala de Ledezma; Ángel Cristian Solís Soto, originario de Agua 

Blanca. Además, Magno Montaño Hernández, por Calnali; Rufino Montiel Escudero, que pretende la candidatura en Atlapexco; 
Lucina María Concepción Antúnez Soto, por Acatlán; Víctor Augusto Sánchez Delgado, de Epazoyucan; son dos aspirantes por 

Apan: Héctor Herrera Ocampo y Teófilo Alvarado Rodríguez. Finalmente, cuatro aspirantes para Tulancingo: Alejandro Ahued 
Sarquís, Enrique Pacheco López, Andrés Gildardo Ocádiz Ibarra y José Alfonso Pérez Tagle Angulo. El plazo vence el próximo 

15 de febrero, en caso de que el Consejo General del IEEH avale las solicitudes, a partir del día siguiente en que se obtenga 

la calidad de aspirante ejecutarán actos tendentes a recabar el porcentaje de apoyo ciudadano requerido por el Código 
Electoral del Estado. La recopilación de firmas de apoyo será del 16 de febrero al 16 de marzo, en este lapso integrarán 

cuando menos la cédula de respaldo equivalente al 3 por ciento de la lista nominal de electores. (Rosa Gabriela Porter, 
página 08) 

Capital Hidalgo-Hay 16 solicitudes de candidatos independientes: Suman ya 16 solicitudes de intención de personas 

que aspiran a una candidatura independiente a presidentes municipales, en un total de 12 ayuntamientos. A tres días de que 
venza el plazo para hacer la manifestación de intención, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), contabiliza 16 

solicitudes. Se destaca que una de ellas proviene de la ciudadana Luciana María Concepción Antúnez Soto, originaria de 
Acatlán y respaldada por la asociación "Logrando ser un municipio independiente". Asimismo, se acercaron Rufino Montiel 

Escudero por Atlapexco, quien está respaldado por "La fuerza indígena de Atlapexco; y apoyado por "Epazote de Zorrillo 

A.C.", Víctor Augusto Sánchez Delgado, de Epazoyucan. El municipio más solicitado aún es Tulancingo de Bravo, el cual tiene 
cuatro aspirantes a candidatos independientes; asimismo, en la lista se encuentran los municipios de Apan, San Salvador, 

Acaxochitlán, Huejutla, Jacala de Ledezma, Agua Blanca, Actopan, Calnali, Atlapexco, Acallan y Epazoyucan. Los registros 
recibidos para Tulancingo son: Alejandro Ahued Sarquis, Enrique Pacheco López, (licenciado en Derecho por la UAEH), Andrés 

Gildardo Ocadiz Ibarra (licenciado en Derecho y en Contaduría), así como José Alfonso Pereztagle Angulo. (Verónica 
Ángeles, página 06) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Dejan funcionarios estatales cargos por su aspiración a diputación local: Mayka Ortega Eguiluz, quien 
fungía como secretaria de Desarrollo Social, y Ernesto Vázquez Baca, que se desempeñaba como delegado de Liconsa, 

solicitaron a la Comisión Estatal de Procesos Internos del Partido Revolucionario Institucional (PRI), su registro como 
aspirantes a diputados locales por los distritos de Tepeapulco y Actopan, respectivamente. Ortega Eguiluz fue asesora de 

Carolina Viggiano Austria, exaspirante a la gubernatura, cuando ésta fue diputada federal, de 2009 a 2011, mientras que 

Vázquez Baca fue coordinador de acciones proselitistas de jóvenes, durante la campaña de Miguel Ángel Osorio Chong para el 
gobierno estatal. Durante la jornada de preregistros también se inscribió, por el distrito de Pachuca Oriente, el dirigente 

estatal de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), José Ramón Vicente Diez, de profesión cirujano 
dentista, quien, además, fue candidato a ese mismo cargo en 2010, cuando perdió la elección. Por Pachuca Poniente hizo lo 

propio Erika Trujillo Ortiz, coordinadora regional de la Secretaría de Planeación estatal en la capital del estado. Por Tizayuca, 

Ana Leticia Cuatepotzo Pérez, actual presidenta del sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) del municipio. De 
validar la documentación entregada, la Comisión de Procesos Internos también otorgará la precandidatura por el distrito I, de 

Zimapán, a Dulce María Muñiz Martínez, exdiputada federal. Durante los tres años que estuvo en la Cámara Baja, de acuerdo 
con los registros de iniciativas presentadas por cada legislador, Muñiz sólo hizo dos propuestas de reforma en 2013, que 

fueron desechadas, y una más el 20 de mayo de 2015, que sigue “pendiente” de dictamen. Los registros de precandidaturas 
priístas los completaron Horacio Trejo Badillo, por Zacualtipán; Erika Saab Lara, que ayer presentó su renuncia como directora 

de la Oficina de Atención al Migrante en el Extranjero, por San Felipe Orizatlán; Luis Vega Cardón, presidente del Consejo 

Supremo Hñähñü, por Ixmiquilpan; César Bravo Leal, por Huichapan, y Manuel Fermín Rivera Peralta, por Apan. En los 
distritos IV de Huejutla, XI de Tulancingo, XV de Tepeji del Río y XVII de Mineral de la Reforma, el Partido Verde Ecologista 

de México (PVEM) postulará el candidato; mientras que en Metepec y Mixquiahuala encabezará Nueva Alianza. Por Este 
último distrito, informaron fuentes al interior de ese partido, la abanderada sería Ana Bertha Díaz Gutiérrez, quien ya fue 

candidata a legisladora federal por Actopan. (Axel Chávez, página 04) 

Milenio-Recibe PRI registro de aspirantes a diputados (Alejandro Reyes, página 10) 
Crónica-Presentan 12 tricolores registro formal para la diputación local (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Se registran 12 precandidatos a diputados locales por PRI (José Manuel Martínez, página 05) 
Capital Hidalgo-Acompaña Fayad registro priista de aspirantes a diputados (Yina Bautista, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Se inscriben aspirantes a diputados (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Registra el PRI precandidatos a diputados locales (Raúl Pérez, página 3A) 

Síntesis-Registra PRI a ex funcionarios para diputación local (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-Se registran en el PRI aspirantes a diputados (Roberto Reynoso, página 03) 

Criterio-Respalda Margarita Zavala a Francisco Xavier Berganza: La exprimera dama de México, Margarita Zavala 

Gómez, sostuvo que el PAN puede contender solo en las elecciones y buscar la gubernatura del estado con Francisco Xavier 

Berganza Escorza, pues su designación, dijo, es resultado de un proceso interno a través de la unidad. Tras acudir al auditorio 
Jesús Murillo Karam, en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Zavala señaló que no está contra las 

alianzas, sin embargo, insistió en que el PAN tiene la capacidad de ir sin coalición a un proceso electoral, Esto, pese a que el 
exsenador propuso a los aspirantes del PRD medirse en una encuesta y declinar a favor de quien salga favorecido en el 

ejercicio para formalizar una alianza de facto, luego de que el registro de la coalición ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) 

de Hidalgo no se concretó. La exdiputada federal aseguró que la candidatura de Berganza se aprobará en la próxima sesión 
de la Comisión Permanente. “No estoy contra las alianzas, creo que en la política tiene que haber sumas, pero también estoy 

segura de que el PAN puede ir solo con él y ser claro en lo que propone, en lo que trabaja, en lo que decide a nivel de 
gobierno y también de autoridades locales”. Zavala añadió que el blanquiazul se encuentra comprometido, pero también 

apeló a la responsabilidad ciudadana para determinar lo que es mejor para el estado de Hidalgo. “Sé que como partido 
podemos sacar adelante las cosas, pero sí depende de la sociedad que se decida, que sepa que tiene en sus manos una 

decisión importante y que sepa decidir sobre lo que es mejor para Hidalgo, para la democracia y para nuestro país”. Sobre si 

habrá piso parejo en las elecciones mencionó: “exigiremos la responsabilidad del gobierno como gobierno”. En cuanto a sus 
aspiraciones presidenciales y las encuestas que la ubican por encima del gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, y del 

líder nacional del PAN, Ricardo Anaya, dijo sentirse agradecida. “Es un partido al que quiero mucho, en el cual yo desarrollé 
mi vocación política, el PAN no me debe nada, para mí es un gusto que en las encuestas yo tenga una preferencia especial 

por parte de la militancia, desde luego me da muchísimo gusto y adelante”. (Emmanuel Rincón, página 06) 

Crónica-Quiere Zavala devolverle la dignidad a la política, afirma (Adalid Vera, página 09) 
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Milenio-Dictan plazo para registro de aspirantes de AN al Congreso: El Comité Nacional del Partido Acción Nacional 
(PAN) designará a candidatos a diputados locales de mayoría relativa y representación proporcional; previamente, los 

aspirantes serán sometidos a una encuesta. La entrega y registro de la documentación de aspirantes será del 15 al 18 de 
febrero ante la Secretaría General del partido; posteriormente deberán someterse a una entrevista que realizará la Comisión 

Permanente Estatal y, al momento de solicitar el registro, se asignará fecha para la entrevista entre el 27 y 29 del mismo 

mes. Los aspirantes, desde el momento de realizar la entrega de su registro, podrán realizar precampañas. La Comisión 
Permanente será la encargada de aprobar las propuestas que remitirá al Comité Nacional, quien resolverá antes del 5 de 

marzo las propuestas. La convocatoria aclara que la sola inscripción no genera un derecho adquirido para ser postulado. La 
directiva nacional publicó también los formatos de registro que deberán atender los interesados. Se espera que en días 

próximos haga pública la convocatoria para ayuntamientos. (Janet Barragán, página 13) 

El Independiente-Encabezará PVEM cuatro distritos y Nueva Alianza dos: Tras el registro de 12 precandidatos a 
diputados locales del PRI quedó conformada la repartición de distritos dentro de la alianza Un Hidalgo con Rumbo. De 

acuerdo con el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional Alberto Meléndez Apodaca, el Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM) encabezará los distritos de Huejutla, Tepeji, Mineral de la Reforma y Tulancingo; mientras que Nueva 

Alianza tendrá Metepec y Mixquiahuala. En entrevista el líder priista fue cuestionado si el partido influirá en la colocación de 

candidatos en dichos distritos o si los partidos de la coalición pondrán su propio personal, a lo que respondió que el PVEM y 
Nueva Alianza trabajan para tener aspirantes propios. En cuanto a la coalición para la elección en ayuntamientos, Meléndez 

Apodaca mencionó que hasta el momento no está definido pero la próxima semana podría haber información al respecto, 
“aún no se trabaja en detalles entre las dirigencias, en los próximos días podría haber una definición”, refirió. Sin embargo, el 

acuerdo que tienen es que sea una coalición flexible y no habrá alianza en más de 41 municipios. Sobre los precandidatos 

priistas registrados la tarde de ayer, el dirigente del PRI estatal consideró que fue realizado análisis de los perfiles para 
determinar que ellos generarán la unidad dentro del partido, “en esta dinámica hay gente medida en términos del análisis que 

hizo el partido en todos los sentidos y la intención es trabajar con estos candidatos de unidad y buscarán la suma de 
diferentes actores para las candidaturas”, indicó. (José Manuel Martínez, página 05) 

Síntesis-Alista PRI las candidaturas a ayuntamientos (Jaime Arenalde, página 03) 

Capital Hidalgo-PRD realizará elección universal en Metepec: El PRD llevará a cabo elección universal en el distrito de 
Metepec, anunció el presidente de la Comisión de Candidaturas, Marco Rico Mercado. Cabe señalar que el PRD tenía prevista 

elección en nueve distritos de los 18 que integran el mapa electoral estatal; sin embargo, en el ánimo de demostrar unidad, 
las distintas expresiones que convergen en el instituto político han llegado a acuerdos, para postular a candidatos de unidad. 

Es así que tras lograr acuerdos entre los aspirantes a diputados locales de los distritos de Zacualtipán, Huichapan, Actopan, 

Apan, Tula, Tepeji, Tizayuca y en Tepeapulco, la elección programada para el domingo 14 de febrero queda sin efecto, al 
haber candidato de unidad. Rico Mercado indicó que sólo se llevará a cabo proceso abierto y universal en el distrito de 

Metepec, en el cual todos los militantes registrados en el padrón podrán emitir su voto a favor de alguno de los aspirantes. 
Los registros avalados por la Comisión Nacional Electoral (CNE) en el distrito de Metepec, son los de: Rosa Valdez López, 

Jaime Orduña, Adela Cruz Bazan, Susana Ávila Santiago, María de los Angeles Godínez, Alejandro Rojas Escamilla, Marcos 

Aparicio y de Mauro Martínez. En lo que respecta a las mesas receptoras de votos, y la logística a seguir para la votación en 
Metepec, el presidente de la Comisión de Candidaturas en Hidalgo explicó que aún estaban en espera del encarte que emitirá 

la CNE. En lo que respecta a los distritos donde habrá consejo electivo para elegir a candidatos a diputados de Mayoría 
Relativa en el distrito I de Zimapán, se tienen tres solicitudes. En el III de San Felipe Orizatlán, seis fórmulas; en el IV de 

Huejutla, cinco; en el V de Ixmiquilpan, nueve solicitudes; VII con cabecera en Mixquiahuala, ocho; 11 peticiones para el 
distrito XI de Tulancingo; ocho aspirantes para el XII de Pachuca Uno; distrito XIII Pachuca se recepcionaron cinco 

solicitudes; y seis para Mineral de la Reforma. (Verónica Ángeles, página 06) 
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El Sol de Hidalgo-Dirigencia Nacional anunciará fecha: Será la dirigencia nacional quien dé a conocer, oficialmente, 
cuándo, cómo y dónde se llevará a cabo el debate, o presentación de ideas, entre los aspirantes a la candidatura del PRD al 

Gobierno de Hidalgo. Lo anterior lo dio a conocer, ayer, el presidente del Comité Ejecutivo Estatal (CEE), Ramón Flores Reyes, 

al precisar, también, que será el presidente o la secretaria general quienes definan, en lo general, el procedimiento para la 
selección del abanderado. Hay un acuerdo entre los tres precandidatos, dijo, pero se tiene que hacer formal públicamente, y 

corresponde al CEN hacerlo. "En lo estatal, estamos cumpliendo con ofrecer condiciones de equidad y transparencia para 
definir candidato a la gubernatura, lo mismo que abanderados para el Congreso local y ayuntamientos", expresó. A Flores 

Reyes se le inquirió sobre la posibilidad de que el debate o presentación de ideas se lleve a cabo el próximo lunes, en un 
lugar por definir en Pachuca. Lo que sí estamos ciertos, afirmó, es que será la semana que entra. "Por tratarse de una 

elección de gobernador, el asunto lo lleva directamente el Comité Ejecutivo Nacional", enfatizó. Ramón Flores detalló que aún 

se están revisando detalles para poder definir candidato, como la o las empresas que habrán de realizar las encuestas y la 
mecánica para el desarrollo del debate. Asimismo, se fijará la fecha para la reunión del Consejo estatal, cuya votación 

representará-según se ha informado-el 33 por ciento del total de definición. Recordó que el debate equivale al 33 por ciento y 
el 33 por ciento restante, en resultados de la encuesta, o encuestas. Mientras, continúan como aspirantes a la candidatura 

para el gobierno del estado José Guadarrama Márquez, Isidro Pedraza Chávez y Valente Martínez Hernández. (Redacción, 

Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Previenen delitos electorales: El subprocurador de Asuntos Electorales de la Procuraduría General de Justicia del 

Estado de Hidalgo (PGJEH), José Arturo Sosa Echeverría, informó que se realizarán foros y pláticas para prevenir delitos 
derivados del proceso comicial. De cara a las elecciones del 5 de junio, el funcionario indicó que las pláticas estarán dirigidas 

tanto a partidos políticos y funcionaros públicos como a la ciudadanía en general, en diferentes municipios. “Nuestra función 

es la prevención del delito en materia electoral; realizar la investigación correspondiente, en caso de que exista denuncia, y 
que esa conducta sea sancionada en los términos de la ley, si se llega a comprobar la comisión de un delito”, expresó. El 

funcionario indicó que por el momento el organismo no ha recibido denuncias sobre delitos electorales, pero previó que éstas 
se registren conforme avance el periodo de campañas, sobre todo, los días previos a la jornada electoral. Cuestionado sobre 

si los delitos electorales no son denunciados debido a una falta de confianza en el organismo, Sosa Echeverría dijo que se 

trata de “falta de cultura cívica”, y resaltó que en caso de que exista falta de confianza en la subprocuraduría se intentará 
revertirla. Son delitos electorales recoger y recoger las credenciales para votar, así como cualquier conducta que atente 

contra la tenencia de la credencial y con que imposibilite el voto del ciudadano, por citar un ejemplo. (Yuvenil Torres, 
página 06) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Tranquilidad y paz social en la entidad: En la víspera del actual proceso electoral en el estado, “Hidalgo vive en 

un ambiente de tranquilidad, seguridad y paz social”, afirmó el gobernador José Francisco Olvera Ruiz durante la inauguración 
del espacio público La Curva, en Zempoala. Acompañado del delegado estatal de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), Víctor Hugo Velasco Orozco, el mandatario hidalguense señaló que este ambiente de paz y 
tranquilidad, es en el que le gusta vivir a la población del estado, al tiempo que aseguró que la seguridad y certidumbre que 

existe facilita a su gobierno hacer obras y acciones para beneficio de todas las familias. “Esta unidad en los propósitos y en 

las aspiraciones para nuestras familias, es el camino, independientemente de las emociones y de las pasiones que puedan 
despertar los procesos electorales, porque lo más importante es que no se rompa la unidad, que es la base para la paz 

social”, expresó. Al reconocer el esfuerzo del delegado estatal de la Sedatu, Francisco Olvera dijo que esto es ejemplo de que, 
cuando se suman los esfuerzos de las instituciones, se entregan resultados como los de este día, que es un doble motivo de 

satisfacción. En el acto, celebrado en la cabecera de Zempoala y ante la presencia de la presidenta municipal, Selene Peña 
Ávila, la Sedatu también realizó la entrega simbólica de certificados de subsidio para ampliación de vivienda a 48 familias de 

siete comunidades. Además, el mandatario hidalguense expuso que todas las comunidades de la entidad, así sean de la Sierra 

o de la Huasteca, independientemente de lo complicado que sea para llegar a ellas, reciben tanto los servicios básicos como 
unidades de salud y escuelas, “porque ese es el reto que tenemos como gobierno”. Del municipio Zempoala, el gobernador 

celebró que en julio pasado el Acueducto del Padre Tembleque haya sido declarado Patrimonio Mundial de la Unesco, por lo 
que dijo que se ha remozado el Centro Histórico de este lugar, con una nueva fisonomía, que a la vez atrae turismo al sitio, al 

ser un destino cultural del mundo. Olvera expuso que este círculo positivo de obras y acciones es parte del compromiso que 

hizo desde el inicio de su administración, cuando anunció que la gran obra serían las miles de obras realizadas en las distintas 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

7 de 20 

77  

comunidades del estado, porque la gente, asumió, eligió vivir en comunidades dispersas, y a todas se les deben de llevar los 
diferentes beneficios que comprometió en su gestión. En su intervención, Víctor Velasco resaltó la importancia de rescatar 

este tipo de espacios para que niños y jóvenes le den vida. Por su parte, Yesenia Jiménez, coordinadora del Programa de 
Rescate de Espacios Públicos de la Sedatu, detalló que la obra contó con una inversión tripartita de más de 3 millones de 

pesos, y cuenta con área de juegos, gimnasio al aire libre, cancha de usos múltiples, trota pista, andador peatonal, rampas, 

banquetas, luminarias, bancas y áreas verdes. (Redacción, página 08) 
Milenio-Acentúa Olvera paz social y tranquilidad afincadas en Hidalgo (Redacción, página 09) 

Crónica-Reitera Olvera mensaje de paz y seguridad en Hidalgo (Alberto Quintana, página 05) 
El Independiente-Entregan certificados de vivienda en Zempoala (Redacción, página 04) 

Capital Hidalgo-Ante proceso electoral, hay seguridad y paz social en el estado (Redacción, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Hidalgo en tranquilidad y con paz social: Olvera (Redacción, página 10A) 
Uno más Uno-Hidalgo vive en tranquilidad y con paz social: Francisco Olvera (Redacción, página 05) 

Crónica-Fortalecen áreas para protección de infantes: Transformaron las reformas constitucionales en materia de 
derechos humanos de la Carta Magna también el enfoque de la labor del servicio público. De ahí que “los derechos humanos 

y sus garantías nos obligan a trasladarnos al ámbito del respeto a los derechos fundamentales como un deber que, en 

materia del bienestar superior de la infancia, nos guía en múltiples metas y acciones”. Fue el planteamiento de la presidenta 
del Patronato del Sistema DIF Hidalgo, Guadalupe Romero Delgado, durante la toma de protesta del Consejo Estatal de 

Prestación de Servicios para la Atención, Cuidado, Protección y Desarrollo Integral Infantil. La creación de este consejo reúne 
“capacidades, atribuciones y voluntades y, me atrevo a decir, nuestros corazones”, precisó. El Consejo Estatal de Prestación 

de Servicios para la Atención, Cuidado, Protección y Desarrollo Integral Infantil tiene una tarea de suma importancia pues 

abordará no sólo cuestiones de seguridad, protección y desarrollo. “Tendrá en sus manos la posibilidad de decidir hacia dónde 
se dirigen los primero años de vida”, expuso. Además, explicó la titular de la Secretaría de Desarrollo Social, Mayka Ortega 

Eguiluz, el escenario mundial que se presenta cada vez más frecuentemente en el que se puede observar la falta de 
protección y respeto a los derechos de las y los niños, así como el incremento en la aparición de entornos de maltrato se hace 

necesaria la creación de esta institución. (Milton Cortés, página 22) 
Capital Hidalgo-Voluntario de SECTUR “cobija” a familias hidalguenses (Redacción, página 04) 

Plaza Juárez-Voluntariado de la Sectur cobija a familias hidalguenses (Redacción, página 08A) 

Uno más Uno-Voluntariado de la Sectur cobija a familias hidalguenses (Redacción, página 01) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Responde alcalde a vecinos inconformes: El alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, pidió a los vecinos de 

las calles Cobarruvias y Moctezuma “informarse” en relación a la instalación de parquímetros frente a sus domicilios, pues 

podrán estacionarse sin problema y sin pagar, siempre y cuando tramiten un engomado. A unos días de que comiencen a 
instalar los parquímetros en estas calles del centro de la ciudad, vecinos colocaron mantas en las que rechazan su instalación, 

en donde dicen sentirse “lesionados” en su libre tránsito y estacionamiento. “Creo que cada quien puede expresarse, y aquí 
en Pachuca se gobierna de la mano, con diferentes fuerzas políticas, no es un proyecto de Eleazar García, aunque así lo 

quieran vender. Es un tema de movilidad, de tener una ciudad más ordenada y moderna, aunque siempre habrá resistencias”, 
dijo el edil. Ante el desconcierto, vecinos de dichas calles han externado que tramitarán un amparo para que no se instalen 

los parquímetros, problemática que, según el alcalde, se ha politizado, ya que “esas mantas cuestan y alguien las está 

pagando”. El edil indicó que con este sistema de movilidad ya comienzan a verse resultados, pues de tener uno o dos 
vehículos estacionados en 12 horas, hoy son seis en ese tiempo, ya que una ciudad como Pachuca, que no tiene industria, 

depende de comercios y servicios, “y si no se generamos movilidad la economía no crecerá”. En el tema de las bancas 
metálicas, que fueron retiradas del parque Hidalgo, Eleazar García informó que éstas serán restauradas para colocarlas en el 

panteón municipal. En total son 55 bancas que fueron cambiadas por unas más modernas, y serán trasladadas a la Secretaría 

de Servicios Municipales para que se escojan las que no estén maltratadas y puedan reutilizarse en el panteón municipal. Este 
tema causó críticas en contra del ayuntamiento en redes sociales. (José Antonio Alcaraz, página 09) 

Milenio-Habrá parquímetros conforme a los planes (Alejandro Reyes, pagina 07) 
El Independiente-Protesta vs parquímetros se politiza: alcalde (José Manuel Martínez, página 07) 

Síntesis-Sin movilidad habrá caída económica: E. Gracia (Edgar Chávez, página 02) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
El fracaso del sistema carcelario 

Tuvo que ocurrir una masacre más en la historia de las cárceles de nuestro país para que volviéramos al tema del estado en 
que guardan y si realmente son centros de reinserción o solo de hacinamiento y descomposición humana. El episodio negro 

de ayer en el penal de Topo Chico en Nuevo León es ejemplo de hasta dónde puede llegar la displicencia y la inacción de los 

gobiernos en cuanto a este tema; y es que, a los presos, mientras menos se les vea, mejor. Desde octubre del año pasado, el 
secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, hizo un llamado al Congreso de la Unión para que debata y apruebe 

una ley nacional de ejecución penal que blinde eficazmente al sistema penitenciario. La ley, según Osorio Chong, contribuirá a 
blindar de mejor manera al sistema penitenciario, además de que fortalecerá el respeto a los derechos humanos. A esto se 

agregan datos como el que da la Comisión Nacional de los Derechos Humanos quien dice que a octubre de 2015, el Sistema 
Penitenciario Nacional registró 4 mil 476 internos con padecimientos mentales en los centros de readaptación del país, de los 

cuales mil 54 fueron declarados inimputables y 3 mil 422 con discapacidad psicosocial. Aún teniendo esto, y a pesar de la 

sobrepoblación que existe en el sistema penitenciario, el gobierno de la República propuso una reducción de mil millones de 
pesos para la administración de las cárceles federales y los proyectos relacionados con ellas, según información que publicó 

MILENIO desde septiembre del año pasado. De acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación 2016, el gobierno 
aprobó destinar menos recursos a la infraestructura de los penales y sistema penitenciario. Para los proyectos de 

infraestructura en 2016 se aprobaron 336 millones de pesos, apenas 16 por ciento del total que se invirtió para los mismos 

propósitos en 2015. En cuanto al hacinamiento, el estado que mayores problemas tiene es Colima, pues a pesar de que en las 
instalaciones penitenciarias estatales tiene capacidad para albergar a 876 reclusos, cuenta con 3 mil 613. El segundo estado 

con mayor ocupación penitenciaria es Nayarit, con un sobrecupo de 151 por ciento al tener una capacidad de 962 personas y 
mantener recluidas a 2 mil 424. Por debajo se encuentran el Estado de México, Hidalgo, Jalisco, Sonora y Guerrero con una 

sobrepoblación por arriba de 50 por ciento. A pesar de que los penales estatales se encuentran ocupados por encima de su 
capacidad, lejos de incrementar su número, disminuyeron. De acuerdo con el Inegi, los centros de readaptación pasaron de 

277 a 268. Y 20 de los 32 estados tienen sobrepoblación en sus cárceles. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
POR SOBRE LA OBRA MATERIAL, LO MÁS IMPORTANTE, QUE DEJA OLVERA ES UN HIDALGO EN PAZ 

El gobernador Olvera, con toda seguridad, vive las urgencias de los últimos meses del ejercicio del poder en que se busca 
hacer de la responsabilidad de gobernador, que sólo unos cuantos hidalguenses tienen el privilegio de serlo, una oportunidad 

de hacer permanente y seria historia, de ser recordado por lo que hizo al estar al frente de los destinos de nuestra tierra, de 
tener el timón del barco en sus manos y de no pasar en el libro de la historia del estado como una raya en el agua que no se 

le recuerde por nada. Esa debe ser la preocupación fuerte de quienes gobiernan, el reto ante la historia, porque la vida, la 

política, las circunstancias le pusieron en el camino de hacer de su vida una aportación fuerte para que esta tierra nuestra 
progresara y avanzara en su destino de ser estado fuerte, por sus oportunidades de ubicación, de geografía, de naturaleza y 

sobre todo de gente noble y trabajadora que le apuesta al esfuerzo para salir adelante bajo la guía de gobernantes sabios y 
responsables. El caso es que los días en que se pudo poner en práctica el proyecto en bien del estado, para hacer esta 

historia, se acaba ya y en menos de siete meses se dejara el cargo, para que otra persona se encargue del cargo de 

gobernador, porque así lo dicta la ley y en esto no hay vuelta de hoja, de tal manera que lo que se haya caminado será el 
logro que escriba la historia del gobernador saliente y lo que le dé presencia ante los ojos fuertes y serios de los jueces del 

pueblo. La ciudadanía es fuerte para juzgar. No da calificativos gratis. Y generalmente no pasa de una palabra, máximo dos. 
“Trabajador”, “hizo puentes”, “inteligente”, “no hizo nada” y así por el estilo, sin ponerse a analizar el gobierno del que se fue 

con argumentaciones que analicen las obras o lo que se hizo. Es como una fama que se gana por el estilo mismo de gobernar 

y que se afirma en el tiempo en que se ejerce el poder. MUCHAS OBRAS… PERO NO ES LO MÁS IMPORTANTE Olvera es un 
gobernador de muchas obras, sin duda alguna. Las universidades tecnológicas como las de Tulancingo y Cuautepec, la de la 

energía, el apoyo con miles de computadoras, y sin duda LA CIUDAD DEL CONOCIMIENTO Y LA CULTURA con el Centro 
Nacional de Innovación Textil y del Vestido, el TUZOBÚS que podría ser un referente de su gobierno, sin dejar de ver el 

desarrollo urbano de PLATAH que nos convierte en el nuevo destino industrial del centro de México. SIN EMBARGO…Y pese a 
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lo importante que es la obra material, los ciudadanos la ven como parte del compromiso que tiene como gobernador y salvo 
el Tuzobús, que todavía está en el debate entre algunos, las demás se ven con buen ojo pero hasta ahí, pese a lo importante 

que son para el desarrollo del estado. Y ENTONCES ¿QUÉ ES LO IMPORTANTE? Después de lo que pasó en el penal de Topo 
Chico en Monterrey en el estado de Nuevo León, donde hubo 49 internos muertos, se debe aceptar que el gran logro de 

Olvera, es que entrega un estado de Hidalgo en paz y en tranquilidad, con calificaciones tan buenas que son de excelencia, 

pues apenas hace unos meses fue declarado como EL ESTADO MÁS PACÍFICO DE MÉXICO por el índice de Paz en México, en 
un estudio elaborado por el Instituto para la Economía y la Paz, IEP, con sede en Sidney, Australia y con oficinas de 

representación en México y Nueva York .Para darle esta calificación se analizaron los temas de homicidios, crímenes violentos, 
con armas, encarcelamientos, financiación de la policía, crimen organizado, y eficiencia de la justicia, lo que le dio a Hidalgo 

una calificación de 1.604, que lo hace el de mejor índice en México, seguido de Yucatán. El gobernador Olvera señaló en 

algún momento, que este es un logro que se debe atribuir al buen trabajo de varios gobernadores que han aportado buena 
labor en la policía y en la relación con otros estados, y sin duda a su buena mano para mantener buenos canales de diálogo y 

de colaboración con los estados vecinos y con la federación, situación contraria a la del gobernador de Nuevo León, Jaime 
Rodríguez Calderón “el Bronco”, que se negó al Convenio de Coordinación con la Secretaría de Gobernación y por desgracia, 

así le fue. Aquí todo al revés, pues la coordinación con Osorio fue de primera. Entregar un estado en paz y tranquilo, debe ser 
considerado, por lo menos así lo pensamos, como el gran logro de Olvera, sin dejar de ver la obra material, que vaya que si 

es importante. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
De parquímetros y “mano negra” 

La preocupación de las autoridades capitalinas, es innegable ante la puesta en marcha del programa de parquímetros, que se 
implementó en Pachuca al finalizar 2015. Al parecer, Eleazar, el alcalde, está inquieto y su actitud es razonable, no sólo por el 

impacto social que la medida ha generado, sino porque en Pachuca, al igual que en todo el estado habrá elecciones y, las 
buenas o malas decisiones de las autoridades locales, habrán de influir en las urnas. Pero ¿Parquímetros y elecciones tienen 

que ver? En estricto sentido no, pues cada actividad se genera en un espectro relativamente distinto; sin embargo, los 

tiempos electorales son oportunidad de “oro” para descalificar el trabajo de los adversarios en la pugna por el poder. Esa es 
la denominada “mano sucia” que tal vez inquiete al edil, pero en realidad es la menos importante. Lo verdaderamente valioso 

del tema, es tratar de identificar, cómo una medida gubernamental, propicia el desarrollo o impacta negativamente en una 
sociedad determinada. Se supone que los parquímetros, forman parte de un esquema de desarrollo sustentable para 

Pachuca, donde el tema de la movilidad urbana es la clave. Si revisamos el conjunto de acciones, que en materia de 

movilidad, se han implementado en Pachuca en los meses recientes, encontramos el sistema de transporte masivo 
denominado Tuzobús, las ciclovías, la entrada en operación de los parquímetros y Bici Capital, puesto en marcha hace 

algunos días. Se pretende, entre otras cosas, desincentivar el uso de vehículos particulares, lo que teóricamente, suponen los 
gobiernos, generaría un impacto favorable para los ciudadanos y la vida diaria en la capital. Sobre estos temas, me dicen, hay 

reacciones encontradas por parte de la sociedad, pues nadie hasta ahora se ha atrevido a aplaudir y extender un “cheque en 

blanco” por la implementación de los parquímetros. Sin embargo, hay personas que pertenecen al sector comercio y de 
servicios que ven la medida con buenos ojos. Recién comenzó el año, cuando tuve acceso a información comercial de las 

distribuidoras de automóviles que operan en Pachuca, en términos generales, en 2015 las ventas de vehículos nuevos 
“rompieron récord”. Este dato es la antítesis de las estrategias de movilidad que pretenden lo contrario, es decir, reducir el 

uso de vehículos particulares. Adicionalmente, los propietarios de estacionamientos observaron un repunte en sus ingresos, 
pues en esos establecimientos, los usuarios obtienen beneficios y garantías que los operadores de los parquímetros no les 

brindan. Y así las cosas de movilidad urbana; creo que el alcalde Eleazar García tendrá una visión más objetiva del tema, una 

vez que en septiembre próximo se convierta en ciudadano de a pie. 
 

(Edmundo Pineda, página 04) 
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Vía Libre-Deslinde… 
 

PRI: equilibrios necesarios 

La definición de las doce candidaturas directas que postulará el Partido Revolucionario Institucional (PRI) cumplen con el 
cometido de lograr equilibrios al interior del grupo en el poder en el que confluyen diferentes expresiones que hoy sumadas 

incrementan las posibilidades de un triunfo en las tres elecciones del 5 de junio si esta práctica la aplican también en la 
integración de planillas para los 84 ayuntamientos. Los precandidatos muestran la opinión del gobernador Francisco Olvera 

que dejará a su salida una necesaria cobertura política en el Congreso local, lo que coloquialmente se le llama “cuidar las 
espaldas” lo mismo que del jefe político y secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio, pero mediante acuerdo y consenso 

sin imposiciones o caprichos. Quedó claro que todos tienen cabida y que entendieron que la perinola política sólo tiene dos 

caras: todos ganan y todos pierde, así que fueron por la primera y decidieron unirse para enfrentar el histórico proceso en 
que por primera vez se elegirán en una jornada ayuntamientos, diputados y gobernador con mayores posibilidades de triunfo 

que se ampliaron al no concretarse el bloque opositor. La combinación parece adecuada, no hubo escasez de cuadros 
particularmente de mujeres que por ley se llevaron 6 de las 12 candidaturas; cantidad que aumentará porque el Partido Verde 

Ecologista de México (PVEM) está obligado a postular dos mujeres y el Partido Nueva Alianza (Panal) a una para un total de 9 

de la coalición Hidalgo con Rumbo. Mientras desafortunadamente para la democracia hidalguense la oposición o critica todo 
como en el caso del dirigente del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza, que se la pasa 

pidiendo auditorías al PRI o haciendo llamados patético a formar un bloque que no integraron en los tiempos que marca la ley 
como el neo panista Francisco Xavier Berganza. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Focos rojos del PRI, la capital en riesgo 

En el escenario electoral del Partido Revolucionario Institucional (PRI) está la preocupación por recuperar ciudades 

importantes en las elecciones del próximo 5 de junio, algunas de ellas hoy en manos de la oposición. Tulancingo, Ixmiquilpan 
y Huejutla, son ejemplos de lo anterior, por eso el tricolor busca hacer alianzas con los partidos Verde Ecologista de México 

(PVEM) y Nueva Alianza (Panal), para postular candidatos comunes, encabezados por el PRI en 41 municipios, entre los que 
sobresalen los arriba señalados, además de Mineral de la Reforma y Pachuca, que hoy están en serio peligro de perderse. La 

capital del estado es la “joya de la corona” y el PRI no quiere darse el lujo de ponerla en riesgo de perder y busca un perfi l 
que permita inhibir el desencanto ciudadano y el enojo que prevalece en las estructuras del PRI por lo que calificaron como 

una “imposición” del actual presidente municipal, Eleazar García Sánchez, a quien se considera un militante de derecha, por 

haber surgido de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), organismo que presidió en Hidalgo hasta 
ser postulado candidato a alcalde de Pachuca. La lista de aspirantes a sucederlo es amplia y en ella se incluyen aún a 

funcionarios del gobierno como Salvador Elguero Molina, secretario de Gobierno; Mirna Hernández Morales, secretaria de 
Planeación; Aunar de la Rocha Waite, secretario de Finanzas; Ricardo Crespo Arroyo, secretario del despacho; y Víctor Gómez 

Navarro, subsecretario de Finanzas. Además de Alfredo Tovar Gómez y José Luis Lima Morales. El primero con tareas dentro 

del PRI y el segundo dejó su cargo como delegado de Corett para dedicarse de tiempo completo a recorrer el municipio, lo 
cual ha hecho ya cuatro veces. En esta amplia lista tiene el PRI a los que considera sus mejores cuadros para encabezar la 

planilla que postulará por la alcaldía de Pachuca, tarea que no será fácil, si consideramos el enojo de la base priista que ha 
amenazado con aplicar el voto de castigo si les imponen al candidato. 

 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 

LA LISTA DEL PRI 

…para designar a sus candidatos a diputados locales para la elección de junio próximo. Sin gritos ni sombrerazos, aunque 
tampoco con mucho entusiasmo, por el edificio del bulevar Colosio pasaron aspirantes del PRI para 12 distritos, mientras que 

otras seis demarcaciones serán ocupadas por militantes del PVEM o Nueva Alianza (todos ellos con un ligero toque tricolor). 
Un primer análisis deja ver que con la lista de los 12 aspirantes priístas se buscó entregar posiciones a los diferentes grupos o 

corrientes políticas del Revolucionario Institucional en el estado. Hay en la lista guiños a Palacio de Gobierno, a Bucareli y a 
grupos y personajes con peso suficiente para gravitar dentro del universo partidista. La lista obliga a un cambio más en el 

gabinete estatal, pues Mayka Ortega, actual titular la de Sedeso, tendrá que dejar su cargo. También un delegado federal, 

Ernesto Vázquez Baca, dejará su trabajo. Habrá también otros movimientos en diferentes niveles de gobierno. Me llama la 
atención que distritos considerados difíciles para el tricolor en años recientes (Huejutla, Tulancingo, Mineral de la Reforma, en 

primera instancia) fueron cedidos a los aliados. La estrategia parece un poco perversa para los amigos del PRI, pues les dejan 
la carga de distritos con riesgo de perderse. Mucho trabajo tendrá que hacer Omar Fayad en ellos para evitar sorpresas. El 

PRI ya hizo su parte. La lista es interesante. Falta, sin embargo, ver la lista de los candidatos plurinominales. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que A quien se menciona mucho en estas épocas de candidaturas y aspiraciones es al ex presidente estatal del PRI, Ricardo 

Crespo Arroyo, quien actualmente se desempeña como coordinador del Despacho del Gobernador, y a quien se le vincula 
cada vez más fuerte con la candidatura a la presidencia municipal de Pachuca, pues además de conocer la estructura del 

ayuntamiento, es el mejor posicionado ante la estructura y militancia del tricolor. 
 

:Que Precisamente ayer se disiparon algunas dudas en los registros de precandidatos a diputados locales del PRI en Hidalgo, 

como por ejemplo, que habrá más de una licencia en el gabinete del gobernador para contender por la vía plurinominal y que 
se negociará con el Partido Verde a los candidatos para Tulancingo, Mineral de la Reforma y Huejutla, pues aunque le 

corresponde los ecologistas llevar a alguien ahí, será el tricolor quien designe a los gallos. 
 

:Que Un alto posicionamiento ha alcanzado Said Chávez Cobos en sus aspiraciones por la candidatura a presidente municipal 
del PRI en Tlahuiltepa, ya que es visto como quien puntea la competencia; en tanto en otras zonas como Actopan, la dupla 

formada entre el experimentado Reyes Vargas y la diputada local Edith Avilés ha quedado al descubierto en su estrategia de 

manejar la imagen de que todos sus competidores están confrontados. 
 

:Que De un día para otro, sin previo aviso, el Centro de Rehabilitación Infantil Teletón Hidalgo canceló todas las citas 
programadas para el primer trimestre del año del grupo C que fue cerrado después de despedir a diez terapeutas que 

trabajaron ahí durante años. Las explicaciones para los padres de familia de los pequeños afectados por esta decisión han 

sido pocas; sólo hablan de que los recursos son insuficientes. Algunos ni si quiera han sido enterados adecuadamente del 
tema, más allá de los rumores. 

 
(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"En Pachuca se gobierna de la mano de diferentes fuerzas políticas, no es un proyecto de Eleazar García, es un tema de 

movilidad, de tener una ciudad más ordenada, más moderna; está aprobado por el Cabildo” 
Eleazar García Sánchez 

PRESIDENTE MUNICIPAL DE PACHUCA, SOBRE AMPLIACIÓN EN COBERTURA DE PARQUÍMETROS 
 

"Esta unidad en los propósitos y aspiraciones para nuestras familias es el camino, independientemente de las emociones y 
pasiones que puedan despertar los procesos electorales; lo más importante es que no se rompa la unidad” 

Francisco Olvera Ruiz 

GOBERNADOR DE HIDALGO, SOBRE AMBIENTE CIVIL ANTE PROCESO ELECTORAL 
 

"El pasado no existe, el futuro es incierto, vivamos el presente y salgamos a adelante, vengo con mucha fuerza; pero sobre 
todo, tenemos mucha gente que nos apoya y vamos a dar la batalla muy bien” 

José Ramón Vicente Diez 

ASPIRANTE A DIPUTADO LOCAL DEL PRI POR EL DISTRITO DE PACHUCA ORIENTE 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que ya decididas 12 candidaturas en los distritos electorales locales, que encabezará el Partido Revolucionario Institucional, 
donde van seis mujeres y seis hombres, quedan pendientes los cuatro distritos donde postulará el Partido Verde, Tepeji del 

Río y Tulancingo, donde postularán a mujeres, y los distritos de Huejutla y Mineral de la Reforma; en éstos, van un alcalde y 
un exalcalde respectivamente. Esta primera lista de nominados proyecta institucionalidad y conciliación entre las fuerzas 

políticas de la entidad, sin que hayan trascendido jaloneos y disputas por las candidaturas. Después de que se conozcan las 

decisiones de los restantes distritos vendrá la expedición de la convocatoria del partido para la postulación de candidatos a 
presidentes municipales, prevista para el 20 de febrero.  

 
Que mucho se ha comentado respecto a quién será el candidato del PRD a la gubernatura del estado. En los últimos días 

recobra vigencia la versión a favor del nativo de Jacala de Ledezma, el exsenador Jose Guadarrama Márquez, quien ya 
remontó en las encuestas electorales, dejando atrás al senador Isidro Pedraza. Ahora sí, los papeles se voltearon y 

Guadarrama Márquez ya es el virtual abanderado del sol azteca.  

 
Que el presidente municipal de Tulancingo de Bravo, Julio Soto Márquez, sigue en pláticas con la dirigencia estatal del PAN, 

que preside Asael Hernández Cerón, y otros panistas de opinión, con quienes sostiene pláticas para concretar su candidatura 
para la diputación local por ese distrito. De lograrse, Soto Márquez se separará del cargo municipal en cuestión de días.  

 

Que ahora al PAN se le conoce como el partido del estira y afloja, impulsado por el dirigente Asael Hernández Cerón, quien 
en su afán de colocar a su hermano Santiago en el primer lugar de la lista de diputados plurinominales, comercializó esta 

posición por la postulación de panistas, del bando contrario a su grupo, en las candidaturas a alcaldes. Con ello, el dirigente 
panista pretende asegurar un escaño, pues no la tiene fácil. 

 

Que a quien le dio por irse de pinta y dejar botado su municipio para acudir a la conferencia de Margarita Zavala en Pachuca 
fue al alcalde de Ixmiquilpan, quien, sin importarle los pendientes de su municipio, se hizo presente en el auditorio de la 

UAEH. Además de éste, otra panista que se hizo la aparecida para decir “presente” a la ex primera dama fue la excandidata a 
la alcaldía de Pachuca, Gloria Romero, entre otros más. 

 
(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 
 

La masacre en Topo Chico no es otra cosa que la putrefacción del sistema penitenciario nacional. 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Presenta el PRI a sus primeros aspirantes a una diputación local, de tal forma varias mujeres y hombres pretenden entrar a la 

próxima Legislatura. Situación nada sencilla si considera el lector que el actual Congreso fue uno de los que más cosas 
negativas acumuló por el comportamiento de la mayor parte de sus integrantes. Con todo ello en contra quienes hoy buscan 

dichos cargos de elección popular requieren de unas estrategias precisas para convencer al electorado. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Daniel Barrera: Aparece Barrera Martínez como titular de la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas 
Intermunicipales (Caasim), área que tiene como consigna trabajar para brindar un servicio de agua de calidad. Se mantiene 

este servidor público con un buen historial de trabajo; recuérdese que antes de este puesto fue el encargado del despacho de 

la Secretaría de Contraloría y Transparencia Gubernamental. 
 

Abajo-Susana Reséndiz: Aparece Reséndiz Díaz como la lideresa del Congreso Agrario Permanente, lamentablemente la 
gestión de la también titular de la Asociación de Movimientos Indígenas, Urbanos y Campesinos, no parece tener mayor 

trascendencia. Y es que por más importancia que el sector implica, la situación permite ver que aún le falta capacidad 

aglutinante para así demostrar resultados más concretos. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

UNIÓN 
El senador Isidro Pedraza y el profesor José Guadarrama, ambos en pos de la candidatura al gobierno del estado por el 

Partido de la Revolución Democrática (PRD), ya anunciaron que sea cual sea el rumbo que tome el proceso interno, los dos 
reconocerán el resultado y brindarán todo su apoyo. Los contendientes garantizaron que no habrá rupturas al interior del sol 

azteca en la entidad luego de este proceso que continúa dando mucho de qué hablar. 

  
DIFICULTAD 

 Además del problema político y social que le representó a la alcaldesa de El Arenal su capricho para construir una cruz 
monumental en el centro de ese municipio, ahora los vecinos señalan que la columna principal de dicho símbolo religioso se 

inclina poco a poco, lo cual representa un enorme riesgo para la población. La obra, que fuera detenida hace varios meses 

por no contar con permisos además de ofender a los habitantes que requieren de obras como electrificación, agua potable o 
drenajes, ahora corre el riesgo de ser demolida y representar un gasto millonario e inútil para esa demarcación. 

  
AYUDATÓN 

El sistema DIFH y Radio y Televisión de Hidalgo organizaron el llamado “Ayudatón” con el fin de recaudar fondos en beneficio 
de los niños con cáncer. Este 15 y 16 de febrero habrá una transmisión especial para convocar a los hidalguenses a que 

hagan aportaciones económicas y respalden a los organismos que atienden a estos menores. 

  
CANDIDATA 

 Y hablando del DIF, más tardó en darse a conocer la noticia de que la titular de este organismo asistencial en Tizayuca, 
Leticia Cuatepotzo, sería inscrita por el PRI como aspirante a diputada local que en llegarle todo tipo de mensajes desde 

redes sociales de supuestas amigas que pegaron el grito de felicidad, lo malo es que a algunas les ganó la emoción y llenaron 

esos espacios de mensajes altisonantes, que si bien a nadie espantan pudiesen afectar la imagen de la aún responsable del 
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organismo asistencial. 
 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 

Penchyna ¿dirigirá Infonavit?:  
 

EL HIDALGUENSE TENDRÍA la encomienda del presidente Enrique Peña Nieto de poner orden en el Instituto del Fondo 

Nacional para la Vivienda de los Trabajadores, que se encuentra acéfalo desde la renuncia, hace un par de meses, del 
anterior titular Alejandro Murat Hinojosa. PENCHYNA fue uno de los más fuertes competidores a la candidatura priísta al 

gobierno de Hidalgo, la cual finalmente recayó en el también senador Omar Fayad. ANTES DE LA POSTULACIÓN se 
rumoraba que el David sería nombrado secretario de Economía o Pemex, pero todo se quedó en el rumor... EN PACHUCA y 

otras ciudades de Hidalgo se deberían adoptar algunas nuevas prohibiciones contenidas en el Reglamento de Tránsito de la 
Ciudad de México. 

 

EN LOS DÍAS RECIENTES es notorio en la vecina entidad que ya es menos frecuente el uso innecesario del claxon en 
situaciones de congestionamientos viales, ya que esas prácticas se sancionan con multas de casi 700 pesos. MILES DE 

HIDALGUESES han estado al pendiente de nuevos disposiciones porque es intensa la interacción con la capital de la 
república. LA SITUACIÓN económica de la mayoría de los conductores es difícil por eso en la capital de Hidalgo y otras 

localidades habría protestas si fuera obligatorio lo seguro de daños a terceros, como está vigente en las vías federales y la 

CDMX. NO OBSTANTE tarde o temprano tendrá que adoptarse en Hidalgo sobre todo por el alto índice de accidentes en 
muchos de los cuales los responsables no pueden pagar por las reparaciones. 

 
NO SE SABE QUÉ CANTIDAD DE paisanos acuden regularmente a la nueva ciudad, producto de la reforma política y 

afanes de promoción personal del jefe de gobierno Miguel mancera. SEGURAMENTE SUMAN MILES según se puede 
constar por la avalancha de automóviles con placas de circulación locales que se atoran cotidianamente en el acceso norte del 

antiguo D.F LOS VIAJEROS frecuentes saben que invadir pasos peatonales implica multas de hasta 2 mil 100 pesos y hacer 

vueltas prohibidas cuesta alrededor de 1,400 pesos, costos, que, por cierto, son bastante más bajos que en Pachuca. ALLÁ 
SE MULTA CON 1,400 pesos a los motociclistas que llevan más de un pasajero o no se protegen con casco... 

 
POCO a poco se enfría la polémica del nuevo Reglamento de Tránsito y la discusión del gentilicio que llevaran los millones de 

habitantes de la Ciudad de México pues ya no serán "defeños" sino "mexiqueños", según algunas voces autorizadas aunque 

para no complicarse la mayoría estarán de acuerdo en que les digan "chilangos" no "capitalinos" como antes les llamaban los 
provincianos... GUADALUPE Romero, presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia, DIF se ha mantenido 

muy activa promoviendo el Ayudatón, a favor de los niños con cáncer, cuyos tratamientos son muy costosos y se aplican con 
modernos equipos en el Hospital del Niño DIF, que dirige Marco Antonio Escamilla. AL LADO DEL DIRECTOR DE RADIO y 

Televisión de Hidalgo, Sergio Islas, en conferencia de prensa, emitió un conmovedor comunicado respecto al drama que viven 

los pequeños pacientes y sus familias y pidió a la sociedad cooperar durante el 15 y 16 de febrero. SE PUEDEN HACER 
aportaciones a la cuenta Banamex 60 60 170, alcancías ubicadas en tiendas Oxxo y a través del número gratuito 01 800 11 

22 210. TRISTEMENTE crece la cantidad se casos de la grave enfermedad según reconocen expertos y en la incidencia 
influye la polución del medio ambiente. HABRÍA QUE PREGUNTAR CUAL es la tasa del padecimiento en Tula, una de las 

regiones con mayor contaminación de agua y aire. 
 

 (Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Matanza en Topo Chico; cuestionan a 'El Bronco': En lo que es considerada la mayor tragedia carcelaria 

en el país, 49 internos murieron y 12 más resultaron lesionados durante la disputa por el control del penal Topo Chico entre 
dos grupos comandados por líderes de la banda criminal Los Zetas. Cerca de las 23:30 horas del miércoles inició la batalla 

campal, en la que —de acuerdo con el gobierno de Nuevo León— los internos utilizaron palos, bates, botellas, navajas y todo 
tipo de material que les sirvió como proyectiles para agredir a los rivales. Un custodio, que se encontraba en el área femenil, 

disparó un arma de fuego, así lo confirmó el gobernador Jaime Rodríguez Calderón El Bronco, ya que uno de los cadáveres 

presentaba una herida de bala. Los familiares de los reos fueron llegando al lugar al enterarse por medio de las redes sociales 
de la riña que desató un motín, el cual duró al menos 40 minutos y en el que un grupo prendió fuego en la zona de 

alimentos; cinco de los reos fueron calcinados. Aunque el gobierno estatal aseguró que a la 01:30 horas de ayer se tenía la 
situación bajo control, hasta las 09:15 horas se realizó una conferencia, encabezada por el gobernador, en la que se dio un 

primer reporte. El Bronco informó que había 52 muertos y 12 heridos, cinco de ellos de gravedad. Asimismo, aseguró que 
desde la 01:30 llegaron elementos del Ejército, la Marina y la Policía Federal para apoyar en las labores de seguridad. Aclaró 

que los hechos se registraron sólo en los sectores c-2 y c-3, por lo que las mujeres y los niños que habitan en el penal 

estaban fuera de peligro, tras la versión de que algunas internas se encontraban entre los fallecidos. Además, dijo que la riña 
inició por una disputa entre los grupos liderados por Jorge Iván Hernández Cantú, apodado El Credo, y Juan Pedro Saldívar 

Farías, El Z-27, del Cártel del Golfo y Los Zetas, respectivamente. (David Carrizales, primera plana) 

La Jornada-En la trifulca en el cárcel de Topo Chico, 49 muertos”: Primero fue un golpe seco de una piedra en la 
puerta de metal y luego un grito que rompió la calma de la madrugada: “¡Vamos a reventar a los pinches zetas!” Así empezó 

la mayor masacre de la historia de las cárceles de México. Eran las 23:30 horas del miércoles y Mayela brincó del susto. 
Estaba de visita conyugal en el penal de Topo Chico y atestiguó el inicio de la riña campal que dejó 49 internos muertos y 12 

heridos. Eran como unas 80 personas que se fueron contra los de Ronda uno (un área del penal), taparon con colchones y 
aires lavados (enfriadores) las entradas (el ambulatorio) y los quemaron para poder golpearlos (a sus rivales). Les metieron 

palos de escoba por la boca y los ojos, los mataron a patadas y pedradas, recuerda la joven todavía con el gesto de repulsión 

en el rostro. De acuerdo con las autoridades, el grupo comandado por Jorge Iván Hernández Cantú, El Credo, un 
multihomicida y secuestrador que operaba en la zona metropolitana de Monterrey para Los Zetas, se lanzó contra Juan Pedro 

Saldívar Farías, alias El Z-27, quien era comandante del mismo cártel en el área de Nueva Ciudad Guerrero, Tamaulipas. La 
reyerta duró unos 40 minutos y además del fuego, pies y puños, se utilizaron bates, palos, tubos, navajas, puntillas y piedras, 

informó el gobernador Jaime Rodríguez Calderón. Riña entre antiguos aliados. La disputa por el control del penal fue lo 

que enfrentó a los antiguos aliados y, de acuerdo con funcionarios de Seguridad Pública, Hernández Cantú estaba harto de 
reconocer la jerarquía de El Z-27 y decidió dar el volteón, es decir, desafiar su autoridad para apropiarse del negocio de la 

extorsión. Desde 2012, las autoridades decidieron enviar al penal de Topo Chico a los integrantes del cártel de Los Zetas para 
separarlos de sus rivales del Golfo, a quienes se confina en el penal de Apodaca. (Érick Muñiz, primera plana). 

Excélsior-Crisis en NL por matanza de reos; riña en Topo Chico deja 49 muertos: En un principio, luego de un 

silencio de siete horas desde que ocurrieron los hechos, había hablado de 52 muertos. El enfrentamiento inició alrededor de 
las 23:30 horas del miércoles con el incendio de una bodega de víveres y fue controlado cerca de las dos de la madrugada de 

ayer. Adentro no había elementos del Ejército porque el gobernador había cancelado un acuerdo de vigilancia. Autoridades 
locales “hicieron el control desde fuera y no intervinieron para evitar un mayor problema”, dijo. Explicó que una pelea entre 

dos grupos de reclusos antagónicos, liderados por Jorge Iván Hernández Cantú, El Credo, y por Juan Pedro Zaldívar Farías, El 

Z27, originó la masacre. Tanto en la Cámara de Senadores como en la de Diputados hubo una condena por los hechos y por 
la actitud titubeante del gobernador quien, dijeron, está más preocupado por su futuro político. Inacción desata tragedia en 

penal de Nuevo León El gobierno de Jaime Rodríguez  no interviene en reyerta, lo que detona 49 muertos y 12 heridos  en el 

penal estatal de Topo Chico. Luego de que el gobierno de Nuevo Léon cancelara el acuerdo con las fuerzas federales para la 
custodia de penales estatales y se trasladara en noviembre pasado al capo Juan Pedro Saldívar Farías, El Z-27 de una cárcel 

de Matamoros al penal del Topo Chico, ayer se suscitó una riña entre seguidores de éste y José Iván Hernández El Credo, con 

saldo de 49 muertos y 12 heridos, cinco de ellos llevados a hospitales por su gravedad. Fue poco después de la medianoche 
del miércoles que se conoció la noticia de un motín en la cárcel, que padece de una sobrepoblación de 24% y en la que existe 

espacio para reos federales. El gobernador Jaime Rodríguez El Bronco dijo que los hechos iniciaron a las 23:30 horas del 
miércoles, pero las autoridades locales “hicieron el control desde fuera y no intervinieron para evitar un mayor problema”. 

(Aracely Garza, primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Topo Chico no es la excepción 
Las dos únicas fugas ocurridas en el sistema federal de prisiones fueron las de Joaquín Guzmán Loera y expusieron lo endeble 

y relativo de la “máxima seguridad” supuesta en los penales de Puente Grande y del Altiplano. Sin embargo, ni siquiera en 

esos establecimientos, degradados hasta el ridículo, han tenido lugar amotinamientos como los registrados en prisiones 
estatales y municipales. Con el antecedente hace casi cuatro años del motín con 44 muertos en la cárcel de Apodaca, lo de 

ahora en Topo Chico pone a Nuevo León bajo la lupa y en el top de las letales, pero en 2009 hubo 20 asesinados en la de 
Ciudad Juárez, 31 en 2012 en la de Altamira, 22 en la de Gómez Palacio y 13 en 2013 en la de San Luis Potosí. Un desastre, 

pues, el aparato carcelario mexicano, con casi 400 prisiones en total, de las cuales 21 son federales y el resto estatales y 

municipales, con una población cercana a los 250 mil reos (bajo proceso o sentenciados). Como anoche le dijo el comisionado 
Renato Sales a Carlos Zúñiga (MILENIO Tv), la reforma del sistema nacional penitenciario ¡urge! 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Del cartón al iPad 

Ayer por la mañana acudí a la sala stampa del Vaticano para cumplir con los últimos requisitos para poder viajar en el avión 
que llevará al papa Francisco a México. Fue un largo proceso de peticiones, consultas, revisiones, aprobaciones, como 

siempre en todos los viajes, desde el primero que, le contaba ayer, hice con Juan Pablo II en enero de 1979, a tres meses de 

su elección como pontífice romano, el primero en más de 500 años en no ser italiano, que era una regla no escrita que 
rompió aquel cónclave el 16 de octubre de 1978, al elegir a un hombre llegado del frío, de la Polonia comunista. Ahora, de 

acuerdo con la seguridad, que se ha endurecido, bueno, se endurece por momentos, y a la modernidad, me pidieron los 
números de serie del iPad y de la computadora, para enseguida entregarme el gafete y dos instructivos, logística de la visita y 

la lista de la comitiva. Y recordé, de aquella primera visita de 1979, y de la segunda, mayo de 1990, y la tercera, agosto de 
1993, las cartulinas enmicadas que entregaban con una foto tamaño pasaporte que uno tenía que llevar. Y las etiquetas, para 

el equipaje, de cartón que se caía a pedazos, y ni hablar de celulares, computadoras ni iPads, no los habían inventado, no al 

menos en la de 1979. Eran máquinas de escribir mecánicas y portátiles que ensordecían la cabina con los teclazos de los 
reporteros. Todo el trámite de registro era a mano, artesanal y con gruesos cuadernos donde manuscribían toda la 

información. Y los innumerables fajos de hojas con todos los discursos del papa en el viaje, que entregaban, embargados, al 
salir. Hoy todo ha cambiado, sin duda para mucho mejor, la tecnología es maravillosa, pero me acordaba de aquellos tiempos 

de las cuartillas y la Olivetti, de las credenciales de cartón y de confianza con la que se viajaba con el papa en su avión. Y no 

es que sea nostálgico de aquellos tiempos, estos son maravillosos, pero me acordaba ayer cuando oficiales de la sala stampa 
me pasaban registro en sus computadoras. 

 
RETALES 

1. CUENTAS. Alguien del gobierno federal ha hecho las cuentas de lo que va a costar la visita papal, sumando las obras en 

los cuatro estados y la Ciudad de México, las vallas, los esquemas de seguridad y transporte. Y el total va más allá de la 
imaginación; 

2. COMITIVA. Para el convoy papal pidieron 22 unidades para los desplazamientos por la Ciudad de México, Ecatepec, San 
Cristóbal de las Casas, Tuxtla Gutiérrez, Morelia y Ciudad Juárez. Se trajeron dos papamóviles de Estados Unidos y tres se 

produjeron en México. La marca es siempre Fiat: el Cinquecento y el Jeep; y 
3. VOLANTE. A diferencia de otras visitas, Francisco pide que quien maneje su auto sea su chofer, no el del Estado Mayor 

Presidencial, porque así tiene control sobre él de dónde detenerse, dónde seguir y a veces hasta la ruta, como sucedió en Río. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

Que los altos mandos burocráticos en el Palacio de San Lázaro determinaron suspender este viernes todas las actividades a 

las dos de la tarde, con el pretexto del cierre de vialidades y estaciones de Metro y Metrobús en las inmediaciones del 
aeropuerto por la llegada del papa Francisco. Unidades administrativas, grupos parlamentarios y comisiones legislativas 

recibieron por escrito la instrucción de dar salida anticipada, “a fin de salvaguardar la integridad de los trabajadores de la H. 
Cámara de Diputados”. No se les va una. 

 
Que también el Senado se tomó cinco días de descanso para no tener que lidiar con los operativos montados por la visita del 

papa Francisco, toda vez que habrá tramos cerrados en Reforma. Los legisladores sesionarán hasta el miércoles próximo, lo 

que les permitirá acudir a oficios religiosos como el de Ecatepec, misa para la cual la mexiquense Ana Lilia Herrera consiguió 
boletos, que incluso ofreció a sus compañeros, aunque varios declinaron porque tienen que llegar a las tres de la madrugada 

y mezclarse “entre la raza”. Hasta un “todavía hay clases sociales” se oyó por ahí. 
 

Que la definición del candidato de la alianza PRD-PAN en Zacatecas se entrampa debido a que los perredistas comienzan a 

hacer ruido que puede no acabar de la mejor manera. Mientras unos acusan a Agustín Basave de ser promotor de la 
candidatura de Pedro de León, cuñado del gobernador Miguel Alonso, Los Chuchos son señalados de meter mucho dinero a la 

precampaña de Rafael Flores. Cosas de tribus. Acción Nacional mejor guarda silencio. 
 

Que durante la toma de protesta al nuevo director del Instituto Mexicano del Seguro Social, Mikel Arriola, afloró el buen 
entendimiento que tiene el funcionario con el experimentado cabeza de sector, el nuevo secretario de Salud, José Narro. El 

primero se comprometió a continuar con el fortalecimiento financiero de la institución y mejorar la calidad de la atención 

médica, modernización y equipamiento. Ojalá. 
 

Que la bancada del PAN en la Cámara de Diputados analiza aún quiénes serán sus candidatos para integrar el Constituyente 
de la Ciudad de México. Sin embargo, los diputados encabezados por Marko Cortés definirán su propuesta los primeros días 

de la próxima semana. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

El papa y los pobres 

Admiro del papa Francisco su capacidad de ser quien es, de expresar opiniones con libertad. Aplaudo cuando reflexiona: “Si 
una persona es gay y busca a Dios, y tiene buena voluntad, ¿quién soy yo para juzgarla?”. Me entusiasma cuando dice: 

“Cómo quisiera una Iglesia pobre para los pobres”. El papa, sin embargo, rechaza el mecanismo más eficaz para reducir la 
pobreza. Viene de una Argentina, de una América Latina, en que muchos sacerdotes, especialmente jesuitas, se 

entusiasmaron por la teología de la liberación. Por eso, quizá, desprecia el mercado. Antes de ser papa, en 1998, Jorge 

Bergoglio escribió en Diálogos entre Juan Pablo II y Fidel Castro: “Lo que la Iglesia critica es el espíritu que el capitalismo ha 
promovido, utilizando el capital para atener y oprimir al hombre”. El capitalismo, argumentaba, “desarrolla las características 

del individualismo, en una vida donde los hombres buscan su propio beneficio en lugar del beneficio colectivo” 
(CNNMoney.com). Como cabeza de la Iglesia Católica señaló en la exhortación Evangelii Gaudium: “Ya no podemos confiar en 

las fuerzas ciegas y en la mano invisible del mercado… Estoy lejos de proponer un populismo irresponsable, pero la economía 

ya no puede recurrir a remedios que son un nuevo veneno como cuando se pretende aumentar la rentabilidad reduciendo el 
mercado laboral”. El pontífice habla de “la necesidad de resolver las causas estructurales de la pobreza” y añade: “Mientras 

no se resuelvan radicalmente los problemas de los pobres, renunciando a la autonomía absoluta de los mercados y de la 
especulación financiera y atacando las causas estructurales de la inequidad, no se resolverán los problemas del mundo y en 

definitiva ningún problema. La inequidad es raíz de los males sociales”. En la encíclica Laudato Si‟ acusa al mercado de ser el 
responsable de la contaminación: “Los poderes económicos continúan justificando el actual sistema mundial, donde priman 

una especulación y una búsqueda de la renta financiera que tienden a ignorar todo contexto y los efectos sobre la dignidad 

humana y el medio ambiente… Hoy „cualquier cosa que sea frágil, como el medio ambiente, queda indefensa ante los 
intereses del mercado divinizado, convertidos en regla absoluta'”. Este 10 de febrero el papa recordaba que para el pueblo 
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judío el jubileo marcaba el perdón de las deudas cada 50 años: “Con el jubileo, quien se había convertido en pobre regresaba 
a tener lo necesario para vivir, y quien se había hecho rico restituía al pobre lo que le había quitado”. En otras palabras, el 

pobre es pobre porque el rico le ha quitado algo. El fin del jubileo era lograr “una sociedad basada en la igualdad y la 
solidaridad, donde la libertad, la tierra y el dinero se convirtieran en un bien para todos y no sólo para algunos”. Es la utopía 

igualitaria del marxismo. En su catequesis del miércoles el papa recordaba el Levítico: “Si tu hermano se queda en la 

miseria… no le prestes dinero a interés, ni le des comidas para sacar provecho” (25: 35-37). Estas palabras las utilizó la 
Iglesia durante siglos para restringir el crédito, lo que provocó el largo estancamiento económico del Medievo que no se 

superó hasta que el crédito y el comercio resurgieron en el Renacimiento. “Contribuir en realizar una tierra sin pobres-dice 
Francisco-lleva a compartir cuanto se posee, en una distribución de los recursos fundada en la fraternidad y en la justicia”. Yo 

creo, por el contrario, que para “realizar una tierra sin pobres” necesitamos un mercado libre en el que todos podamos 

trabajar en libertad para construir prosperidad. 
PESO DEPRECIADO 

El peso mexicano se sigue depreciando y ya no sólo frente al dólar. Los cientos de millones de dólares diarios que inyecta el 
Banco de México no tienen efecto. El mercado nos está diciendo que el peso no ofrece un premio suficiente para el riesgo que 

implica. La solución es subir las tasas de interés 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

El Bronco, góber Nini 

Una muy mala noche y pésima mañana tuvo Jaime Rodríguez Calderón con el motín en el penal de Topo Chico que dejó 49 
reos muertos. Desde las primeras horas del jueves la clase política comenzó a cuestionar la pobre y tardía actuación del 

gobernador de Nuevo León, a quien comienzan a llamar el Nini, ni Bronco ni independiente y lo acusan de hablar mucho pero 
estar desinteresado en la seguridad. Lo acusaron de pasar mucho tiempo en redes sociales y de estar fuera de la entidad 

para promover “otras candidaturas independientes”. Por la tarde, el tema de El Bronco llegó a las cámaras de Diputados y 
Senadores, donde legisladores del PRI, PAN y PRD lo responsabilizaron de la masacre por dejar el control de la prisión al 

crimen organizado. Los priístas fueron más duros: ¿quién gobierna mientras Rodríguez Calderón sigue en campaña política 

rumbo a 2018? Y ahora, remataron con sorna, no podrá echarle la culpa a nadie. El Bronco vive las horas más complicadas de 
sus cuatro meses y medio de gestión.  

 
El regalo al Papa  

Hoy llega a México el papa Francisco y nos comentan que el presidente Enrique Peña Nieto se ha tomado con mucho respeto 

la relación con todas las iglesias del país. Lo mismo se ha reunido con católicos y judíos, que ha recibido a jerarcas de otras 
religiones. A cada una ha expresado el respeto del Estado mexicano a las creencias religiosas. El mandatario ha visitado a dos 

papas en la Santa Sede, primero a Benedicto XVI en diciembre de 2009 y luego a Bergoglio en 2013 y 2014. Nos dicen en Los 
Pinos que el Presidente tiene preparado un regalo particular para el Pontífice, que le será entregado la noche de este viernes: 

El árbol de la vida, elaborado por manos de artesanos mexiquenses. 

 
Discreta comida en Los Pinos  

Por cierto, ayer hubo una comida en la residencia oficial de Los Pinos, realizada en la más absoluta privacidad y encabezada 
por la primera dama Angélica Rivera. En la casa presidencial nadie quiso confirmar que se hubiera llevado a cabo el evento, 

pues no hubo fotografías ni lista de asistentes. Sin embargo, se supo que doña Angélica invitó a comer a un reducido grupo 
de artistas que participaron en la grabación del tema musical para recibir al papa Francisco. Se preveía que el presidente 

Enrique Peña Nieto conviviera con ellos durante algunos momentos, nos dicen.  

 
Medio año sin embajador de EU en México  

Los cálculos diplomáticos y políticos aseguran que será hasta después de las elecciones presidenciales de noviembre en 
Estados Unidos cuando llegue a México el embajador o embajadora de ese país. Puede suceder algo inesperado, pero la 

designación que hizo el presidente Barack Obama de Roberta Jacobson, secretaria de Estado adjunta para Asuntos del 

Hemisferio Occidental, no es segura; se encuentra bloqueada su ratificación en el Senado estadounidense. Si el Partido 
Republicano gana, Jacobson se quedará en el camino, nos dicen. La única certeza para ella es que pise tierra mexicana el 24 

y 25 de febrero próximos en compañía del vicepresidente Joe Biden, quien viene a una reunión del Diálogo Económico de Alto 
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Nivel. Entonces, si los demócratas no son favorecidos, tal vez sea la última vez que Jacobson se encuentre en México como 
funcionaria y se convierta en la segunda mujer en declinar a la designación, luego de que lo hizo María Echaveste. Cosas de 

la diplomacia. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

Topo Chico, la derrota del estratego de Peña Nieto 

Arteros los senadores del PRI que arremetieron ipso facto contra el gobernador de Nuevo León, Jaime El Bronco Rodríguez. 
Arturo Zamora, por ejemplo, lo acusó de ser candil de la calle y oscuridad del estado. Es fácil tirar la piedra y mirar para otra 

parte. Por supuesto que la policía del recién llegado Bronco se debió haber anticipado y debió reaccionar con velocidad 
extraordinaria para evitar una carnicería de esa magnitud. Pero la tragedia en el penal de Topo Chico, los 49 muertos, tiene 

que cargarse, antes que a nadie, a la cuenta del gobierno del presidente Peña Nieto. Tal como lo hicieron los priístas con el 
presidente. Calderón. El gobierno de Peña Nieto lleva ya tres años, dos meses y 12 días en el poder. Se presentó como un 

grupo que, con estrategia y coordinación, recuperaría el monopolio de la violencia legítima del Estado. Luego de tres años, 

dos meses y 12 días, no pueden llamarse a sorpresa por la matanza de ayer en el centro de Monterrey. No pueden alegar que 
no es asunto suyo. ¿No sabían que Topo Chico era un enclave Zeta? ¿Un penal viejo y sobrepoblado? ¿Una cárcel explosiva? 

Cuando hablan de coordinación en las funciones de seguridad, ¿se refieren a un solipsismo, a una entre ellos? ¿O incluyen a 
los gobiernos de los estados? Si. Ayer por la mañana, mientras reportábamos las protestas de los desesperados familiares de 

los presos afuera de Topo Chico, recibí un documento conjunto de las secretarías de Gobernación, Defensa Nacional, Marina y 

la PGR para celebrar la baja en la incidencia delictiva, que por lo demás sigue siendo muy alta (no comprendo la obsesión por 
exaltar que hoy hay el mismo número de ejecuciones que en 2008, o que la cifra de secuestros es ligeramente menor que en 

2010). Topo Chico volvió a desvelar el rostro severo de la realidad del país. Unos normalistas en Guerrero, unos jóvenes en 
Veracruz, 49 muertos en una cárcel…: 49, el segundo hecho criminal con el mayor número de muertos en México, superado 

únicamente por los 52 del Casino Royale de, también, Monterrey, en agosto de 2011. En la cuantofrenia del peñanietismo se 
dirá que, como sea, es un 6% más bajo. Releo la columna que publiqué el 2 de septiembre de 2011, tras la tragedia en el 

Casino Royale. La titulé La derrota del comandante Calderón. Cito: “¿Cómo se debe evaluar una ofensiva que, a fin de 

cuentas, prometió mejorar la calidad de vida? Sólo con resultados. Y no hay elementos ni datos ni sentimientos para pensar 
que el grueso de los mexicanos viva mejor. Algo falló. Algo grave. Duele escribirlo: el presidente Calderón se marchará 

derrotado”. Duele tanto como escribir cuatro años y medio después “La derrota del estratego de Peña Nieto”. 
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

Y DESPUÉS de la tragedia, vino la tuiteada. Casualmente, ayer que estalló la primera crisis del gobierno de Jaime Rodríguez 

en Nuevo León, se reactivaron decenas (¿cientos?) de cuentas dedicadas a denostarlo.  
 

EN COSA de horas, los bots llevaron el hashtag #InútilComoElBronco al primer lugar de los temas candentes a nivel 
nacional.  

 
Y AUNQUE es claro que el gobernador independiente no es monedita de oro para caerles bien a todos, resultó más evidente 

el uso político que se le quiso dar en las redes sociales a la masacre en el penal de Topo Chico.  

 
BASTA con revisar quiénes impulsaron ese hashtag para darse cuenta que, la mayoría, eran cuentas que lo atacaban con 

dureza durante las elecciones del año pasado, luego quedaron en desuso y ayer despertaron. ¿De quién será la mano que 
mece a Twitter? Es pregunta de menos de 140 caracteres. 

  

¡AVE MARÍA PURÍSIMA! Hoy que el Papa Francisco recorra las calles de la Ciudad de México verá banquetas recién 
pintadas y jardineras florecientes, sin imaginar la enorme maquinaria que hay detrás de eso.  

 
PORQUE, será el sereno, pero el gobierno de Miguel Mancera montó un operativo nunca visto no sólo para recibir al Pontífice 
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sino también a los 5 millones de personas que, espera, lleguen este fin de semana la capital.  
 

EL OPERATIVO a cargo de la secretaria Patricia Mercado y coordinado por Horacio Robles, su director de Gobierno, se puso 
en marcha hace mes y medio. En él participan más de 40 mil personas de 57 entidades públicas y se utilizarán 4 mil 

vehículos, incluidos helicópteros, patrullas y demás.  

 
DE HECHO, habrá 100 módulos para atender a los fieles, con servicios médicos, localización de personas extraviadas, 

ministerios públicos, protección civil y hasta hidratación.  
 

ASÍ QUE, pese a todas las molestias que causarán los cierres de calles, la realidad es que la cosa no es improvisada. 

  
EL QUE está al borde de La Quebrada, ¡pero política!, es el alcalde de Acapulco, Evodio Velázquez. El perredista enfrenta 

ante la PGR una acusación por supuestamente violar la ley al nombrar a sus mandos policiacos.  
 

EL RECURSO fue presentado y ratificado por los diputados locales de Movimiento Ciudadano, encabezados por Ricardo 
Mejía, que sabe bien cómo armar barullo.  

 

ALLÁ en Tlaxcala, la política sigue siendo cosa de familia.  
 

CUENTAN que el priista Mariano González Zarur convenció-con una oferta imposible de rechazar-al panista Jorge Vázquez 
Rodríguez de dejarle el camino libre para una diputación local… ¡a su hijo!  

 

SEGÚN ESTO el gobernador quiere empujar en la escena política a su cachorro, Mariano González Aguirre, llevándolo al 
Congreso, pero si Vázquez hubiera sido su contrincante, difícilmente lo había logrado.  

 
LO CURIOSO es que el panista… ¡ya se bajó! Y nadie en Tlaxcala cree que sea coincidencia. ¿Usted sí? 

 
(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

   

 


